

# 山と博物館

第43巻 第9号 1998年9月25日

大町山岳博物館



人の頭より大きなスズメバチの巣を採取中の筆者

## 蜂の巣採取四十年

有賀 叶

私の長年の趣味のひとつに、蜂の巣採取があります。かれこれ四十数年になりますが、どうでしょう、採取した蜂の巣は年に二、三十個、今日までに五百個は越えていると思います。以前、知人や近所の人々に頼まれてはスズメバチ（クマンバチ）、アンナガバチの退治をしたのが今日まで続いているわけです。スズメバチ、アンナガバチというのは非常に獰猛で毒性が強いため、集団で襲われるときに獣で毒性が強いため、集団で襲われるとクマでさえ命を落とします。新聞で人が蜂に襲われたというのも、これらの蜂なのです。スズメバチなどの大型の巣を取るときは、全身を完全に覆った格好で作業をします。体がすっぽり収まるビニール製のウエアを身にまとい、ヘルメットをかぶり手袋を着用します。こうした用具はすべて手作りで、これまで試行錯誤の連続でした。裾の部分が滑つてしまくり上がらないように布にしたり、手袋の革を重ねたり、首筋まで覆うヘルメットに改良したり完全武装の出陣です。

実際に作業をするのは仕事の合間を見たり、営業時間後の夜間か、休日に出かけることになります。市内はもちろんのこと、白馬から小谷、八坂村まで出かけて行きます。今年は天候不順のためか、巣作りも屋根裏とか壁の中や縁の下などさまざままで、大変苦労をしています。

「趣味がもたらしたボランティア活動」、「頼もしい仕事人」などと、かつて新聞にも掲載されました。内容は地味なもので、蜂の巣駆除七つ道具、蜂を一時的に眠らせる特別な麻酔剤等、経費面も四苦八苦の状態で、蜂と日夜、格闘をしています。シーズンオフには蜂供養を欠かすことが出来ません。

(大町市在住)

# 最近の北ア山麓

## 両生・爬虫類事情

長沢 武

### 1.はじめに

筆者は九一年六月、本誌三六巻第六号で、「最近の北ア山麓両棲類事情」と題して、ハクサンショウウオ、ヒダサンショウウオ、タガガエル、モリアオガエルについて書いたが、その後、同地域は開発・圃場整備・休耕田の強化・村誌編纂・自然環境調査・自然保護団体の発言とマスコミの動きなど、社会状勢・自然に対する考え方の変化等により、いろいろ様変わりしてきている上、昨年あたりから環境ホルモンも問題となり、自然環境に変化が起っているので、それらを紙面の許す範囲でとり挙げてみたいと思う。

### 2.トノサマガエルと

#### トウキヨウダルマガエル

北アルプス山麓におけるトノサマガエル群（トノサマガエル、トウキヨウダルマガエル、ダルマガエル）の分布状況は、姫川流域は全体がトノサマガエル、高瀬川流域は中綱湖の辺りはトノサマガエル、木崎湖以南梓川までの安曇野はトウキヨウダルマガエル、松本市から南はトノサマガエルの分布域で、両者の分布が接する松本市・塩尻市北部には両者の雑種と見られる中間的形態の蛙が見られ、岡谷市ではダルマガエルが県内では唯一分布している。

ところが近年各地で行われている水田の圃場整備や休耕政策によって、彼等の生息域や生息数は一般に極端に減ってきている。大北地域を例にとると、大町市では三日町の水田

をはじめ各地で多数生息が見られたトウキヨウダルマガエルは、今年六月末の調査では全くと言ってよいくらい姿を見る事ができず、カロウジテ木崎湖南の水田で多数の生息と鳴声を確認する事ができた。美麻村でも同様で、九六、九七年と二年続けて村誌編纂の関係で村内全域の水田地帯で生息調査を行ったが、以前は見られた該種の姿は全く見られなかつた。

しかし、白馬村では逆で、以前強湿田であまり生息していなかつた神城地区のトノサマガエルは、圃場整備によって乾田化した今日では、該種は昔より生息数を増している。しかも、沢渡地籍では九五年頃から、以前は見られなかつたトウキヨウダルマガエルとの雑種の中間形態のものが急に見られるようになり、その数も多い。

佐野坂峠と呼ぶ山地が大町市との間にあり、蛙自身の力ではとうてい越えることのできない場所なのに、何故白馬村での雑種が急増したのか疑問が尽きないところである。

### 3.モリアオガエル

前の報告でも、該種が国の減反政策で山田などが耕作を放棄されたり転作田となり、産所を失いしまよつていることを書いたが、今回はその結果起つた現象を三つ紹介したい。

その一つは今まで該種の産卵が見られなかつた大町市の居谷里湿原で、産卵が見られるようになつたことである。大町市の該種の既知の産卵地は青木湖スキー場南の湿原の池、



写真1. トノサマガエルとの中間型のトウキヨウダルマガエル

1996年6月 白馬村神城沢渡の水田。近年この雑種が急増した。

### 4.タガガエル

該種については村誌自然編の調査で、小谷、白馬、美麻、八坂村と広い範囲にわたり調査する機会を得て、大北地域における分布状況を知ることができ好運に思つていて。まず分布の概況から述べると、該種もモリアオガエルと同様に当地域では北から南へと分布を広げてきた感がある。白馬、小谷村では姫川の東西両山地に広く分布しており、西山地のものは大町市まで伸びている。即ち大町市では青木湖スキー場南の小沢に多数産卵するほか、鹿島川の大谷原でも筆者は産卵を確認している。

また、東山地のものは美麻村北部にまで分布していて、片岡沢の各支流

黒沢湿原の池、ヤナバスキー場南の中シマの溜池、和地場の水田であった。いずれも姫川谷から白馬山麓を経由、北から南下して分布を広げてきているもので、美麻村でも同じで、村の中央部に達し、一部は当信川の流域にまで分布を広げている。

二つ目は白馬村八方地籍の例である。九五年の調査で、該種の一〇匹近い盛んな鳴声がするけれども、五〇匹四方を探しても産卵するような水面は全くないので、その中央に建つてある水道の配水タンク（コンクリート製円筒形で高さ八メートル、屋上は周囲が帽子のつばかろうじて木崎湖南の水田で多数の生息と鳴声を確認する事ができた。美麻村でも同様で、九六、九七年と二年続けて村誌編纂の関係で村内全域の水田地帯で生息調査を行つたが、以前は見られた該種の姿は全く見られなかつた。

しかし、白馬村では逆で、以前強湿田であり生息していなかつた神城地区のトノサマガエルは、圃場整備によって乾田化した今日では、該種は昔より生息数を増している。しかも、沢渡地籍では九五年頃から、以前は見られなかつたトウキヨウダルマガエルとの雑種の中間形態のものが急に見られるようになり、その数も多い。

佐野坂峠と呼ぶ山地が大町市との間にあり、蛙自身の力ではとうてい越えることのできない場所なのに、何故白馬村での雑種が急増したのか疑問が尽きないところである。

のような気がするので、まさかとは思いながらようやくの思いで屋上に昇つて見ると、なんとその僅かな水溜まりの落葉の上に、二つ以上の産んばかりの該種の卵塊を目撃した。

三つ目は近年建設が進んでいる砂防堰堤の堆砂池が、該種の格好の産卵場となつてゐる話。昨今、村誌の調査で小谷、白馬、美麻村の森林帯の沢筋を、サンショウウオの調査に歩いていてよく出合す光景であるが、砂防堰堤の堆砂池がまだ砂が満タンにならず、池状に水が溜まつてゐるものに、モリアオガエルの産卵が随所で見られる事である。これは自然破壊が問題となつてゐる河川工事で、唯二の怪我の功名の例である。

域に生息しているほか、峠の沢でも生息を確認したが、これより南部では生息を確認することはないなかつた。

なお地質の関係からと思われるが、西山地のものは伏流水のガラ場の石の下に産卵し、八方池では沼の落葉の下に産卵していたが、東山地のものはほとんどがサワガニの作った穴を利用して、伏流水の土穴に産卵している。

## 5、ハクバサンショウウオ

筆者は今年、白馬村の湿原調査の一環として、白馬連峰の周辺のみに限られている種で、数も少なく環境庁の「絶滅危惧 I B類」に指定されている希少種である。

て、落蕪地籍の両生爬虫類の調査を行つた。その結果、同地籍には僅かに水が浸み出す程度の湿地まで含めると、三〇ヶ所近い湿地があり、その内、產卵適地と思われる一九ヶ所の内一六ヶ所で該種の產卵を確認することができた。

產卵が見られなかつた三ヶ所についても二ヶ所は、過去に產卵が見られた所であるが、その後近くにベン・シンソンが沢山建ち、その排水が濕原に流入するようになつてからは產卵しなくなつたものである。

調査の結果、梅池地籍でも標高一、〇〇〇

○<sup>14</sup>の梅ノ森や、一、七二〇<sup>15</sup>の神ノ田圃の湿地では産卵は確認することができなかつた。また、低地でも白馬村飯田のアヤメ池湿原や大町市の居谷里湿原を調査したが、ここでも産卵は確認できなかつた。両地区共に流水域



写真2. 冬眠に集まってきたハクバサンショウウオ  
1996年11月 白馬村落合にて

され、大辻山などで生息が確認されている(『富山県の両生爬虫類』一九八七富山県)ほか、富山大学調査団が一九六四年に行つた「立山山系とその周辺の調査」で、針ノ木谷で該種を発見している。『北アルプスの自然』(植木忠夫)の、大町市側にも生息の可能性が高い。今後の調査を待ちたい。

また、一九八九年七月一四日には同川の支流北岩岳沢の山沢で、ハコネサンショウウオと混棲している該種の幼生多数を筆者は確認した。

大町市方面は未調査だが、富山県側に関しては、同県が一九八三年から翌年にかけて行なった調査で、有峯大多和崎、大山町長棟川銀砂谷、立山町

美麻村では該種は土手川の支流の丸切沢や小岩岳沢の上流域にも数は少ないが生息しているほか、美麻村との境の大町市和知場地籍でも生息を確認した（九七年九月幼生採集）。しかし、ここより以南の中山山地では、八坂村も含めサンショウウオが棲んでいるといふ情報はない。

## 7. ヒアカリというヘビ

白馬村誌の聞き取り調査時にも土地の人から僅かではあるが、ヒアカリという赤く小さいヘビのことを聞いたが、美麻村誌で村内全域に亘り、一五人の方に聞き取り調査したところ

## 6. ヒダサンショウウオ

該種の北アルプスの白馬連峰の山塊からの生息報告は、新潟県青海川の支流（標高五〇五メートル）（樋熊一九六二）が最初で、その後、同町の大沢（岩沢一九八二）と千丈峰（標高六五〇メートル）（岩沢一九八五）でも発見された。また、蓮華温泉への途中の白池（標高一、二〇〇メートル）でも一九八五年に発見されている。同山塊の長野県側の記録では、姫川の支流松川の標高九〇〇メートルの左右両岸で、九〇年一月三〇日に冬眠中の成体を筆者が採集。山谷池スキーリゾートの涸沢からも、九五年（柿

次に旧フォツサマグナの海だった新第三紀層の小谷山方面の生息状況について見ると、新潟県の笹ヶ峰黒沢（標高一、四〇〇㍍）で、六二年一〇月に採集された（岩沢六四）ほか、県境の長野県小谷村戸土でも生息が確認されている（九三三年一二月上越環境科学センター梅林正氏談）。

該種の北アルプスの白馬連峰の山塊からの  
生息報告は、新潟県青海川の支流（標高五〇  
メートル）（樋熊一九六二）が最初で、その後、同  
様の報告は、（一九六二年）（一九六二年）（一九六二年）

町の大沢（岩沢一九八二）と千丈峰（標高一五〇四）（岩沢一九八五）でも発見された。また、蓮華温泉への途中の白池（標高一、一〇〇四）でも一九八五年に発見されている。同山塊の長野県側の記録では、姫川の支流松川の標高九〇〇㍍の左右両岸で、九〇年一月三〇日に冬眠中の成体を筆者が採集。小谷村梅池スキーセンターの涸沢からは、九五年（柿本修一）、白馬村では柿川の小支流の落倉谷籍で九五年に幼生及び成体を採集（柿本・筆者）した。

日には同川の支流北岩岳沢の  
おばの山沢で、ハコネサンショウウオと混棲  
している該種の幼生多数  
を筆者は確認した。

## 2. 冬眠に集まってきた 1996年11月 白

写真  
該種を発見している。  
（“北アルプスの自然”  
植木忠夫）ので、大町市  
側にも生息の可能性が高  
い。今後の調査を待ちた  
い。

## 7. ヒアカリというヘビ

白馬村誌の聞き取り調査時にも土地の人から僅かではあるが、ヒアカリという赤く小さいヘビのことを聞いたが、美麻村誌で村内全域に亘り、一五人の方に聞き取り調査したところ

